

ALLOCUTION de M. Daniel HUILIER

Le 26 janvier 2020

Monsieur le Maire,

Madame la Vice-Présidente du Conseil Général de l'Isère,

Monsieur le Directeur Départemental de l'Office des Anciens Combattants et Victimes de Guerre,

Mesdames et Messieurs les Elus,

Mesdames et Messieurs les Présidents d'Associations,

Mesdames et Messieurs, Chers Amis,

Nous sommes à nouveau réunis devant la stèle de Clément Chavant, celui que ses compagnons appellent le « Patron » et dont certains sont encore présents parmi nous, témoins de cette épopée que la France honore avec fierté : le Vercors.

Il en fut un des fondateurs, malgré son âge, puisqu'il avait déjà fait la « Grande Guerre » et passé 7 ans de sa jeunesse sous les drapeaux : 3 ans de service militaire, puis sans interruption 4 ans de guerre. Cela forge peut-être un caractère.

Je ne vous retracerai ni son itinéraire militaire, ni son parcours politique, mais je vous rappellerai ce qu'il fit après la guerre.

Il se voua entièrement à la reconstruction du Vercors, soit en « assiégeant » les différents ministères pour y trouver aide et soutien, facilité en cela par son titre de membre du Conseil National de la Résistance,

Soit en organisant de nombreux voyages en Suisse, pour trouver aide, argent, bétail, fournitures diverses qu'il répartissait ensuite entre les paysans du Vercors, selon les besoins des uns et des autres.

Il créa avec Yves Farge, l'œuvre des villages d'Enfants, destinée à venir en aide aux familles et enfants de ceux qui avaient combattu pour la République Française. Il en fut d'ailleurs le 1^{er} Président, présidence qu'il abandonna assez rapidement pour la confier à des gens plus qualifiés.

Ce fut d'ailleurs une belle réussite.

Il créa enfin « l'Association des Pionniers du Vercors », pourquoi ?

- Pour maintenir cette unité fraternelle née dans les camps du maquis.
- Pour rassembler dans les cimetières nationaux de Vassieux et St Nizier, tous les combattants de différentes nationalités, de différentes religions et opinions politiques.
- Pour aider les plus jeunes des combattants à se réinsérer dans la vie courante.

Voici brièvement le résumé de quelques-unes des raisons qui nous attachent à ce grand humaniste, dont le Général de Gaulle a fait un de ses compagnons par décret du 20 novembre 1944.

J'ajouterai cependant brièvement quelques-uns de ses autres qualités et défauts, soulignés par le Général de Gaulle dans le discours d'inauguration de cette stèle.

« Obstiné, allant au fond des choses, Chavant n'en était pas moins accessible à des élans de passion et de colère qui transformaient son expression. On l'aimait, on l'admirait, on le respectait, mais on le redoutait aussi, ce qui est un des traits caractéristiques du vrai chef »

Et le Général terminait par ces mots qui seront les nôtres :

« Nous voudrions que ceux qui ont en charge une jeunesse généreuse et inquiète, avide de certitudes qui fuient sous leurs pas, viennent de loin en loin, méditer ici avec leurs élèves et leurs étudiants, sur les inconfortables mais éternelles vérités, et que le souvenir de Chavant les aide à porter leur regard plus haut et plus loin ».

Vive la mémoire d'Eugène Chavant

Vive les Pionniers du Vercors

Vive la France